
Efecto vacaciones de invierno:
virus respiratorios registraron
un descenso a nivel regional

CIRCULACIÓN VIRAL ES 14,7% MENOR A LA REGISTRADA EN IGUAL FECHA DEL AÑO PASADO

EDITORIAL: RECONOCIMIENTO INTERNACIONAL 

Sin embargo, “hay que estar atento ante un eventual aumento”, dice Salud.
De acuerdo con los balan-
ces de la Seremi de Salud 
del Biobío, se ha detecta-
do de forma acumulada 

durante este año una 
circulación viral 14,7% 
menor que la registrada el 
año pasado a igual fecha, 

donde los virus de mayor 
circulación son Rinovi-
rus (32,9%) e Influenza A 
(29,3%) -sobre todo el tipo 

H1N1-.  Esto corresponde 
a la Semana Epidemio-
lógica 27, vale decir: al 5 
de julio. De ahí el dato 

relevante sobre el receso 
de clases.
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

destinadas a impedir nacimientos 
en el seno del grupo; e) Traslado 
por la fuerza de niños del grupo a 
otro grupo.”

En Palestina, según cifras de un 
estudio independiente realizado 
por la Universidad de Londres, a 
enero del presente año las vícti-
mas fatales ascendían a más de 
80.000, número incluso mayor a 
los datos que maneja el Ministerio 
de Salud local en Gaza, que esti-
maba alrededor de 60.000. Mien-
tras que UNICEF hace un año es-

tonelaje y frecuencia de tránsito; 
y una red ferroviaria confiable y 
de alto estándar (en velocidad y 
tonelaje por eje) que, complemen-
tada con camiones, permita unir 
múltiples orígenes-destinos con 
la menor cantidad de quiebres de 
flete (carga y descarga) posibles. 

Y por supuesto, el sistema debe 
garantizar la seguridad en el 
transporte de principio a fin, no 
solo para cuidar la calidad de los 
productos, sino sobre todo por la 
seguridad de transportistas y ope-
radores de carga que muchas ve-

La lejana

Corredor Bioceánico 
Biobío-Neuquén

El Estatuto de Roma en su ar-
tículo 6° prescribe que, se enten-
derá por genocidio, los actos: “(…) 
perpetrados con la intención de 
destruir total o parcialmente a 
un grupo nacional, étnico, racial 
o religioso como tal: a) Matanza 
de miembros del grupo; b) Lesión 
grave a la integridad física o men-
tal de los miembros del grupo; c) 
Sometimiento intencional del gru-
po a condiciones de existencia que 
hayan de acarrear su destrucción 
física, total o parcial; d) Medidas 

Como cada 11 de julio en 
Chile celebra el Dia Nacional 
del Periodista. Una jornada 
conmemorativa que recuer-
da la promulgación de la Ley 
12.045 del 11 de julio de 1956 
que creó el Colegio de Perio-
distas de Chile.

CAMILA VALLEJO
@CAMILA_VALLEJO
En su día saludo con cariño a 
quienes ejercen una labor funda-
mental para la democracia: las y 
los periodistas
Su compromiso con la verdad, la 
información rigurosa, y contra 
las barreras de género, es más 
necesario que nunca.
¡Feliz Día de las y los Periodistas!

RAÚL A. PINTO
@RAULAPINTO
En el Día del Periodista en Chile, mi 
héroe, José Carrasco: la dictadura 
le tenía tanto terror y rabia, que se 
tomaron de la primera excusa que 
inventaron para tomar su vida. Que 
nuestra integridad y capacidad de 
exponer la verdad haga temblar 
gobiernos y poderosos, siempre.

MARIO AGUILERA
@MARIOAGUILERA4
Hoy en Chile se festeja el Día del 
Periodista, fecha en que se creo 
el colegio de la orden. Hoy lo 
festejamos defendiendo el derecho 
a informar.

DELEGACIÓN PRESIDENCIAL 
REGIONAL DEL BIOBÍO
@DPRBIOBIO
¡La prensa es fundamental para la 
democracia!
El Delegado Presidencial, Eduardo 
Pacheco, envía un fraternal saludo 
a las y los periodistas, quienes cum-
plen una labor clave informando 
con compromiso y responsabilidad 
en la Región del Biobío.

FARIDE ZERAN
@ZERANFARIDE
Feliz Día del Periodista !! De 
los que nunca se rinden ante el 
poder. De quienes son capaces 
de interpelar los discursos http://
negacionistas.De los que están 
del lado de quienes no tienen voz. 
De los que siempre adhieren a la 
ética,la defensa de los DDHH y la 
democracia.

Isidora Ruiz Álvarez
Egresada de Derecho UdeC
Ayudante del Centro de Estudios Europeos 
UdeC.

Juan José Ugarte, consejero CPI
Ricardo Brunner, consejero 
Infraestructura CORMA

Diario Concepción

timó cerca de 54.000.
En adición a las víctimas fatales 

por ataques directos, no podemos 
ignorar el deterioro de la salud 
mental y las muertes indirec-
tas, provocadas por hambrunas, 
desaparecidos, falta de atención 
médica de heridos, entre otros. El 
grupo más afectado: niños. Tanto 
como víctimas fatales, desplaza-
mientos, orfandad. No hay criterio 
que no satisfaga la definición del 
Estatuto de Roma, pero ¿Quiénes 
tomarán acción?

El próximo 15 de julio se 
celebrará en Colombia la 
conferencia de emergencia 
sobre Gaza organizada en 
conjunto al gobierno de Sudá-
frica y que contará con la parti-
cipación de Francesca Albanese, 
Relatora especial de las Naciones 
Unidas sobre territorios pales-
tinos. Su fin, definir acciones 
concretas frente al genocidio en 
Palestina. Entre los Estados que 
han confirmado su participa-
ción se encuentran: Colombia, 
Sudáfrica, España, Chile, Brasil, 
Armenia, Venezuela, entre otros, 

La creación de corredores bio-
ceánicos, que buscan conectar 
los océanos Atlántico y Pacífico 
a través de una red de carreteras, 
ferrocarril y puertos, son una ini-
ciativa estratégica que fortalece la 
integración regional y el desarro-
llo económico de los países. Chi-
le es una gran puerta al Pacífico 
para nuestros vecinos y tenemos 
mucho que ofrecer. 

Posicionar la región del Biobío 
como nodo clave para habilitar 
un corredor bioceánico con 
el sur de Argentina está al al-
cance de la mano, pero pone 
también en evidencia lo mu-
cho por hacer si queremos 
que esta idea ser haga realidad. 

Lo primero, sin duda, es dotar 
a la institucionalidad regional de 
las atribuciones y capacidades 
para tomar este tipo de decisio-
nes y concretar las inversiones 
necesarias. En la medida que el 
desarrollo del país y la inversión 
pública siga concentrada a nivel 
central, sin relevar lo que cada 
territorio tiene para ofrecer como 
posibilidades de desarrollo y cre-
cimiento, ello no será factible. 

El comercio exterior chileno es 
esencialmente marítimo, parti-
cularmente en esta región, lo que 
transforma a los puertos en un pilar 
para su crecimiento y desarrollo. En 
la región del Biobío existe una capa-
cidad portuaria que en los últimos 
25 años ha crecido de la mano de 
inversiones privadas y de concesio-
nes de largo plazo, que han permi-
tido mejorar la competitividad de 
nuestras exportaciones a través de 
la incorporación de tecnologías y 

mejores prácticas de gestión 
de grandes operadores a nivel 
mundial. La capacidad téc-
nica en la región existe, hay 
capacidad ociosa que se debe 

aprovechar y la agregación de valor 
en la red logística es evidente. 

Sin embargo, puertos eficientes, 
modernos y efectivos, no son sus-
tentables si no se cuenta con una 
red de infraestructura que apoye 
la transferencia de cargas. Entre 
otras, se debe contar al menos con: 
una red vial con acceso directo a 
las terminales portuarias evitan-
do atravesar por zonas urbanas; 
carreteras, caminos y puentes 
deben estar preparados para alto 

además de la participación de 
asociaciones civiles.

Y mientras que el mandatario 
vecino de Chile, Javier Milei, deno-
minó como un “verdadero amigo” 
al Primer Ministro de Israel, otros 
Estados han decidido posicio-
narse en contra un genocidio que 
hemos observado prácticamente 
en directo. Y surge duda respecto 
de la declaración del mandatario 
argentino sobre qué significa ser 
un “buen amigo” en materia in-

ternacional y diplomática, 
sobre todo, con un Estado 
que activamente comete crí-
menes de lesa humanidad. 
En lo local; Puerto Montt, 

su alcalde, anuncia su viaje a una 
cumbre municipal a Tel Aviv, con 
aprobación del mismo Conce-
jo Municipal. El día de mañana, 
cuando las futuras generaciones 
estudien historia, ¿Podremos de-
cir que hicimos algo por la defensa 
de los derechos humanos? ¿Se-
guirá siendo la Patagonia como 
la conocemos? Cuidado “Madre 
Blanca”(G. Mistral), que podrían 
teñirte de gris.

ces ven comprometida su integri-
dad física ante riesgos y amenazas 
de grupos delictuales.

Concretar esta iniciativa repre-
senta un desafío de marca mayor, 
que traería importantes benefi-
cios económicos y sociales a la 
región. Aunar los esfuerzos públi-
cos y privados para materializar-
lo debiera ser una prioridad en la 
gestión de las autoridades, y así lo-
grar dar este importante paso que 
potencia su vocación productiva y 
plantea un mejor futuro para to-
dos quienes aquí habitamos.
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Más inversionistas, empleo y un 
posicionamiento del Biobío son 
argumentos fuertes para seguir 
consolidando a la Región en el 
área.

Reconocimiento internacional

Ciencia para todos
Primeras galaxias

Señora Directora:
La reciente investigación 

liderada por el astrónomo 
Rodrigo Herrera-Camus des-
de la Universidad de Concep-
ción, que logró observar las 
primeras galaxias del univer-
so con un nivel de detalle sin 
precedentes, es sin duda un 
hito para la ciencia chilena 
y mundial. Sin embargo, no 
me deja de resonar una vieja 
inquietud: ¿quiénes realmen-
te entienden —y se maravi-
llan— con estos avances?

Con demasiada frecuencia 
los descubrimientos científi-
cos se comunican en lengua-
jes inaccesibles, encerrados 
en códigos técnicos, cifras 
frías o términos complejos 
que alejan a la ciudadanía 
común del conocimiento. ¿De 
qué sirve que miremos a los 
confines del universo si no lo-
gramos conectar con las per-
sonas en la Tierra?

Lo que se ha logrado des-
de Concepción es extraordi-
nario, pero también es una 
oportunidad. Es hora de que 
el conocimiento salga del la-

ras la separación de la zona de Ñuble de la 
Región del Biobío, en nuestra zona queda-
ron varios vacíos, entre ellos, el turismo de 
la precordillera y también una riqueza vin-
culada a la producción de vinos del recono-

cido Valle del Itata.
Sin embargo, con el correr de los años, se ha potenciado 

en la Región el Valle del Biobío, como una zona que tam-
bién tiene que ofrecer respecto de la producción de vinos.

Es así como recientemente la Organización Mundial 
de Enoturismo, OMET, ha reconocido, por primera vez 
en su historia al Valle del Biobío por su destacada voca-
ción en la integración de la cadena de valor de los grupos 
de interés. Este reconocimiento resalta el compromiso 
de esa zona por impulsar un desarrollo socioeconómico 
responsable en el enoturismo, el cual puede generar ma-
yor empleo local y posicionar a la Región como un refe-
rente mundial, destacaron desde la organización.

“Con esta iniciativa, se busca posicionar la marca de 
enoturismo del Valle del Biobío como uno de los princi-
pales destinos a nivel mundial, destacando su potencial 
único y su enfoque sostenible” destacó a Diario Concep-
ción, la presidenta de Contur Biobío, Teresa Alarcón, 
desde China, donde se concretó dicha distinción.

“Fue una sorpresa para todo el equipo que nos encon-
tramos acá en Yantai, de 4 personas, que somos las que 
hemos trabajado con los distintos destinos de enoturis-

T
mo”, agregó la misma representante del sector.

En ese contexto, se recalcó que este es un reconoci-
miento a todo el trabajo en conjunto que se viene hacien-
do hace dos años entre Corfo Biobío, Contur Biobío, Bren 
Gestión, Copeval S.A. y Desarrolla Biobío sobre la venta 
de enoturismo de exportación, donde con esto, se posi-
ciona al territorio como uno de los destinos de enoturis-
mo a nivel mundial. 

Por su parte, Javier Sepúlveda, seremi de Economía de 
Biobío, destacó que esta distinción de la OMET al Valle del 
Biobío es una gran noticia para la Región y un paso impor-
tante en la internacionalización de nuestra oferta turística 
con identidad. “La participación de Contur Biobío en Yan-
tai, China, nos llena de felicidad porque es parte de lo que 
hacemos como Ministerio de Economía a través de la Corfo 
con programas que buscan, justamente, fortalecer el enotu-
rismo regional y sus redes internacionales”, explicó.

Más inversionistas, empleo y un posicionamiento del 
Biobío son argumentos fuertes para seguir consolidan-
do a la Región en el área. Se avanza un paso, con una 
distinción internacional, sin embargo, lo que se viene es 
clave para una economía local que, además, requiere di-
versificarse.

boratorio y se siente a conver-
sar con las personas. Que la 
divulgación no sea una tarea 
secundaria, sino parte del co-
razón de la investigación.

Aproximar la ciencia no es 
“simplificarla”, es democra-
tizarla. Es permitir que una 
niña en Concepción o un jo-
ven en Punta Arenas sientan 
que también pueden ser parte 
de esta historia. Porque cuan-
do la ciencia se comprende, se 
valora. Y cuando se valora, se 
defiende, se apoya, se finan-
cia y se proyecta.

El conocimiento que no 
se comparte, se pierde. Pero 
cuando se transmite, se mul-
tiplica.

Catalina Cabezas Carrillo

Paraderos no respetados

Señora Directora:
Desde hace años transito 

regularmente por el centro de 
Concepción, y como muchos 
estudiantes y trabajadores, 
utilizo el transporte público 
para regresar a casa. En par-
ticular, suelo esperar la loco-
moción en la esquina de O’Hi-
ggins con Tucapel, pese a que 

existe un paradero oficial a 
mitad de cuadra, entre O’Hi-
ggins y Barros Arana, frente a 
los Tribunales de Justicia.

El problema es que, aunque 
dicho paradero está debida-
mente señalizado como espa-
cio exclusivo para buses, con 
frecuencia es ocupado por 
vehículos particulares que 
se estacionan de forma inde-
bida. Esta situación impide 
que los buses se detengan 
correctamente, obligando a 
los pasajeros a esperar en la 
calle o caminar hacia la cal-
zada cuando el bus se detiene 
más adelante, exponiéndose 
a riesgos innecesarios.

Este tipo de infracciones, 
que pueden parecer meno-
res, afectan directamente la 
seguridad y el acceso equi-
tativo al transporte público. 
Sería deseable que las auto-
ridades competentes inten-
sificaran la fiscalización en 
zonas de alto f lujo peatonal, 
especialmente en sectores 
céntricos, donde el respeto a 
los espacios públicos es esen-
cial para una convivencia se-
gura y ordenada.

Yasmin Correa Manriquez

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

EN EL CENTRO DE LA CIUDAD

Mundial de Rally: Concejales 
plantean aprehensiones sobre 
aprobar $300 millones para 
largada protocolar
El Concejo Municipal de Concepción deberá votar al respecto en vista de la 
actividad deportiva programada para septiembre. Ediles, incluso, aseguran que 
no existe una rendición de cuentas sobre el mismo hito de 2024.

Una decisión clave debe tomar la 
Municipalidad de Concepción en 
torno a la fecha del Rally Mundial de 
septiembre de 2025. Y es que, según 
confirmaron desde la casa edilicia, 
el Concejo Municipal deberá deci-
dir si aprobar o no el desembolso de 
$300 millones, mediante trato di-
recto, para que se realice la largada 
protocolar del evento en la ciudad 
penquista. Esto tal como ocurrió el 
año anterior y en 2019.

De acuerdo a lo que manifestó el 
alcalde penquista, Héctor Muñoz, al 
ser consultado por la disponibilidad 
de los recursos por parte del munici-
pio, la transferencia para contar con 
el evento será decisión exclusiva del 
Concejo Municipal. 

“Nosotros no podemos negar el 
Rally a la ciudad de Concepción, 
pero también tenemos un Concejo 
Municipal que tiene toda la facultad 
para poder aprobar o rechazar esto”, 
dijo el alcalde Muñoz, sumando que 
“la idea, porque son $300 millones, 
es mucho dinero, es que hay que sa-
carle provecho al máximo en la di-
fusión con la Cámara de Comercio, 
un trabajo no solamente ese día de 
la largada, la idea es que los pilotos 
también puedan tener alguna inte-
racción con las personas en la ciu-
dad de Concepción por el gasto que 
va a hacer la ciudad”. 

Sobre su postura, Muñoz afirmó 
que, de aprobarse la disposición de 
los recursos para contar con la lar-
gada protocolar en la ciudad, debe 
considerar muchos más beneficios 
para la comuna a cómo lo ha sido 
en años anteriores. No obstante, 
también indicó que “me preocupa el 
monto, con $300 millones podemos 
hacer varias cosas en Concepción, 
yo entiendo eso, pero no podemos 
tampoco dejarlo a criterio solamen-
te de la Administración, y por eso 
lo vamos a llevar al Concejo Muni-
cipal y que tenga beneficio para la 
ciudad”. 

Concejales
Entre los concejales, a la espera 

de la votación en la próxima sesión 
de la instancia, ya han comenzado 
a definirse posturas en torno a la 
aprobación o no del uso de esos re-
cursos para la largada protocolar del 
Rally Mundial en Biobío. Asimismo, 
una arista en la que hicieron énfasis 
algunos ediles es que no han reci-
bido el detalle, a pesar de haberlo 
solicitado, de los gastos realizados 
en largada protocolar del año 2024 
que también se realizó en la capital 
regional y donde también el munici-
pio penquista hizo entrega de $300 

región?, yo tampoco tengo claro eso, 
¿Cuánto retorna el turismo? (...)  por 
ejemplo, tenemos una situación de 
inundaciones de hace más de una 
década que con $300 millones se 
resuelve”. 

Por su parte, Miguel Ángel Berríos, 
concejal y presidente de la Comisión 
de Emprendimiento, Economía Lo-
cal y Turismo del concejo penquista, 
afirmó que “lo más importante para 
mí es que se justifiquen estos $300 
millones, que sea un retorno tam-
bién para el comercio, ya que tam-
bién el comercio acá todavía no se 
logra recuperar completamente de 
lo que fue la pandemia”. 

De la misma forma, Berríos ade-

lantó parte de su postura frente al 
uso de aquellos recursos y condicio-
nó su voto a favor a que se elabore 
una estrategia turística y comercial 
para la ciudad en torno al evento. 
“Yo creo que si se hace una buena 
estrategia, puede ser muy útil para 
la comuna (...) he hablado con algu-
nos emprendedores del área gastro-
nómica, y nos dicen que están súper 
interesados en que esto se haga en 
la comuna, para que ellos también 
puedan participar de manera direc-
ta y puedan ver también incremen-
tadas sus ventas en los días del Rally 
Mundial”, dijo el edil. 

Eric Riquelme, concejal de Con-
cepción, señaló que tampoco ha 

recibido detalles de los gastos de la 
largada protocolar 2024, lo que con-
sidera que es un elemento clave para 
debatir el traspaso de recursos para 
el evento durante este año. 

En ese marco, Riquelme afirmó 
que “hasta hoy no nos llega ningu-
na rendición con respecto a esos 
montos. Yo igual mantengo una 
postura similar a la del alcalde en el 
sentido de que el Rally es un evento 
que es beneficioso para la comuna, 
siempre y cuando igual venga acom-
pañado de más actividades para la 
ciudad, para los vecinos, para las or-
ganizaciones sociales”. 

“Lo vamos a analizar dependien-
do de si hay una rendición del año 
pasado y también dependiendo de 
qué actividades extras se pueden 
incluir con respecto al rally porque 
son $300 millones que podrían ser-
vir perfectamente para poder cos-
tear cualquier otro bien municipal o 
implementar la seguridad pública”, 
complementó.

Paralelamente, el concejal José 
Piña puntualizó que existen otras 
prioridades municipales en las cua-
les ocupar la consignada suma de 
dinero y manifestó que “tenemos 
mucha urgencias, nuestras prin-
cipales urgencias son seguridad, 
limpieza en las calles, llegar a los 
vecinos. No sé si sea prudente en 
estos momentos utilizar $300 mi-
llones por una actividad de un día, 
a menos que la actividad económica 
realmente, por la largada, justifique 
ese gasto desmesurado”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Aníbal Torres Durán
contacto@diarioconcepcion.cl
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 “Me preocupa el monto, con $300 millones podemos hacer 
varias cosas en Concepción, yo entiendo eso, pero no podemos 

tampoco dejarlo a criterio solamente de la Administración, y por 
eso lo vamos a llevar al Concejo”.

Héctor Muñoz, alcalde de Concepción.

millones para su realización.
La concejala Claudia Arriagada 

señaló que “ni siquiera sé en qué se 
distribuyeron los $300 millones el 
año pasado (...) el detalle de gasto, 
hasta la fecha, a mí no me llega, yo lo 
solicité en su momento. Por tanto yo 
no estaría en condiciones de apro-
bar esta cantidad de dinero. No es 
que uno se oponga al Rally”. 

Asimismo, la concejala cuestio-
nó los beneficios para la ciudad con 
el uso de estos recursos en uno de 
los eventos de la fecha mundial de 
Rally y comentó que  “una de mis 
preocupaciones es que acá se están 
invirtiendo recursos públicos, en-
tonces, ¿Cuánto retorna a nuestra 
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Comisión de Gobierno respalda legislar un feriado en cada región
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La Comisión de Gobierno 
Interior de la Cámara Baja 

aprobó la idea de legislar del 
proyecto que reunió una moción 
parlamentaria y un mensaje del 
gobierno para establecer 16 feria-
dos regionales de carácter per-
manente 

En particular, se propone que 
cada región establezca la fecha 
de su feriado, de acuerdo a cos-
tumbres y tradiciones. Adicio-
nalmente, se suprimiría el festivo 

nacional del 12 de octubre, co-

nocido como el Encuentro de Dos 
Mundos.

De este modo, al eliminar este 
feriado no se alteraría el número 
total de días hábiles laborales y 
tampoco el presupuesto fiscal.

Al respecto, la ministra Secre-
taria General de la Presidencia 
(Segpres), Macarena Lobos, se-
ñaló que este es un tema que ha 
surgido recurrentemente en la 
tramitación de distintos proyec-
tos de feriados regionales. Por 
esta razón, afirmó que les parece 

“que lo más relevante, para po-
der simplificar esta materia, 
es que cada región de manera 
autónoma y con un procedimien-
to participativo, pueda hacer su 
propuesta”.

La secretaria de Estado detalló, 
además, que le corresponderá a 
los respectivos Consejos Regio-
nales aprobar la propuesta que 
realice cada Gobierno Regional al 
Presidente de la República. Esto, 
para determinar la fecha y deno-
minación del feriado legal.

Política

 EN LA CÁMARA ALTA

Asociación Chilena 
de Municipalidades 
entregó propuestas
para el proyecto
de Seguridad Municipal 

La directiva de la Asociación 
Chilena de Municipalidades en-
cabezada por el alcalde de Za-
pallar, Gustavo Alessandri, se 
reunió con la Comisión de Segu-
ridad Pública de del Senado con 
la finalidad de hacerle entrega, 
mediante un documento, con 
indicaciones al proyecto de ley 
de Seguridad Municipal que se 
discute actualmente en el Con-
greso.

Las propuestas plantean la 
creación de un Fondo Nacional 
Permanente para Seguridad 
Municipal, con asignación anual 
y criterio de distribución trans-
parente, ya que el presupuesto 
comprometido -$5 mil millones 
anuales distribuidos entre las 
345 municipalidades- resulta 
insuficiente; considerando que 
solo el equipamiento básico de 
un inspector de seguridad su-
pera los 4 millones de pesos por 
funcionario.

Además establece un marco 
normativo claro que otorgue 
atribuciones específicas para 
patrullaje preventivo, control 
territorial y protocolos de coor-
dinación con Carabineros, PDI 
y Fiscalía; la profesionalización 
del personal de seguridad muni-
cipal, mediante formación cer-
tificada, capacitación continua 
y establecimiento de seguros de 
vida obligatorios para quienes 
desempeñan funciones de riesgo.

El desarrollo de un Sistema Na-
cional de Información Municipal 
en Seguridad, interoperable con 
las plataformas de Carabineros, 
PDI y Fiscalía, que permita la 
gestión y análisis de datos cri-
minológicos en tiempo real es la 
cuarta proposición formulada 
por AMUCH en el actual contex-
to de inseguridad ciudadana con 
la urgencia de reforzar la preven-
ción del delito.

“Este proyecto está en proceso 
de indicaciones, hasta el próxi-
mo 18 de julio, y posteriormen-
te va a pasar a la Comisión de 

Seguridad para su discusión en 
particular, por lo que nos han ex-
presado su preocupación por ac-
tividades vinculadas a la migra-
ción ilegal, el crimen organizado, 
tráfico de drogas, desórdenes va-
rios”, precisó el presidente de la 
Comisión de Seguridad, senador 
José Pilo Durana. 

Además, expresó la voluntad 
de invitar a los municipios a 
participar, activamente, en cada 
una de las comisiones en que se 
vea esta norma como también a 
ser parte del trabajo legislativo 
que se desarrolla junto al Ejecu-
tivo y a las instituciones vincu-
lantes a través de las asesorías 
legislativas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Los jefes 
comunales se 
reunieron con 
la Comisión 
de Seguridad 
del Senado y 
anunciaron un 
trabajo conjunto 
durante el debate 
en particular de 
la iniciativa.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA
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Ciudad

Al 5 de julio

Efecto vacaciones de invierno: 
virus respiratorios registraron 
descenso a nivel regional

 Una baja importante en la situa-
ción respiratoria presentó la Re-
gión del Biobío, asunto que coin-
cide con las recientes vacaciones 
escolares.

De acuerdo a los balances de la 
Seremi de Salud, se ha detectado 
de forma acumulada durante este 
año una circulación viral 14,7% 
menor que la registrada el año pa-
sado a igual fecha, donde los virus 
de mayor circulación son Rinovi-
rus (32,9%) e Influenza A (29,3%) 
-sobre todo el tipo H1N1-.

Esto corresponde a la Semana 
Epidemiológica 27, vale decir: al 
5 de julio. De ahí el dato relevante 
sobre el receso de clases, pues se-
gún los datos de la autoridad sani-
taria “todos los virus respiratorios 
presentaron un descenso respecto 
de la semana anterior, coincidien-
do con la última semana de vaca-
ciones de los escolares”.

Sin embargo, “hay que estar 
atento ante un eventual aumento 
en la circulación, por lo que es im-
portante insistir en la vacunación 
de los grupos objetivos y en la in-
munización con Nirsevimab”, ad-
virtió el Minsal.

Sobre lo anterior, Andrea Gutié-
rrez, encargada regional de la Uni-
dad de Epidemiología de la Seremi 
de Salud, explicó que “a la semana 
27 se han detectado un total de 11 
mil 16 virus, lo que representa un 
14,7% menos que lo registrado el 
año pasado igual fecha”.

“Todo descendió con motivo de 
las vacaciones escolares, porque 
esto coincide con la última se-
mana de vacaciones de los niños, 
esperamos que con el retorno a 
clases esta semana pueda haber a 
lo mejor un aumento en la circula-
ción tanto viral y también repercu-
tir en las hospitalizaciones y en las 
consultas”, confirmó Gutiérrez.

“Importante además ponerse al 
día con la vacunación, en este caso 
de influenza, y también la inmuni-
zación de los niños que correspon-
den con NIRS-Evimab”, concluyó. 

Desde Educación
Vale recordar que fue a fines del 

año pasado cuando cada Secreta-
ría Regional Ministerial fijó su se-
mana de receso en cada zona del 
país, en vista del calendario 2025, 
considerando las particularidades 
de cada territorio.

“Asimismo, esta planificación 
es articulada con el Ministerio de 
Salud, para considerar la infor-
mación epidemiológica respecto a 
la proyección de la circulación de 

virus respiratorios durante la tem-
porada invernal”, como explicó el 
Ministerio de Educación.

En el caso del Biobío, los días 
de pausa de actividades, se fijaron 
desde el 23 de junio al 4 de julio, 
con el retorno a partir del 7 de 
julio. Mismo periodo que se com-
partió con Atacama, Coquimbo, 
Valparaíso, Metropolitana, O´Hig-
gins, Maule, Ñuble, La Araucanía, 
Los Ríos y Los Lagos.

“Las fechas de vacaciones de 
invierno para el año escolar 2025 
fueron comunicadas oportuna-

mente por el Ministerio de Educa-
ción en diciembre de 2024, con el 
objetivo de dar certeza a las comu-
nidades educativas y permitir una 
adecuada planificación”, explicó la 
subsecretaria de Educación, Ale-
jandra Arratia.

“Este calendario fue elaborado 
por cada Secretaría Regional Mi-
nisterial de Educación, en base a 
orientaciones del Mineduc, con-
siderando las particularidades 
de cada región, con el objetivo de 
resguardar siempre el bienestar y 
la trayectoria educativa de niños, 

niñas y adolescentes a lo largo del 
país”, agregó.

Otros datos relevantes
Otros datos de alta considera-

ción que desprende la Seremi de 
Salud es que en la citada semana, el 
Biobío registra un total acumulado 
anual de 273 mil 392 consultas, in-
ferior en un 9,6% respecto a lo regis-
trado el año pasado (302 mil 576). 

“Se observa un descenso respec-
to de la semana pasada de 3 mil 88 
consultas en todos los grupos eta-
rios”, precisó la Seremi, agregando 
que la totalidad de los servicios de 
salud tuvieron disminución de las 
consultas. 

“Se registran también de forma 
acumulada 5 mil 92 hospitaliza-
ciones, un 14,6% menos que el año 
pasado (5 mil 875). Se observa un 
descenso de 56 hospitalizaciones 
respecto de la semana anterior, 
pero la proporción se mantiene 
alta en el grupo de menor de 1 año 
y en los de 15 a 64 años”, concluye-
ron desde la Seremi.

OPINIONES
Twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo a los reportes del Minsal, se ha detectado de 
forma acumulada durante este año una circulación viral 
14,7% menor que la registrada el año pasado a igual fecha.

Nelson Ojeda Sazo
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.

Rinovirus e 
Influenza A

son los virus con 
mayor circulación.

obItuARIo

Con profundo pesar comunica-

mos el sensible fallecimiento de 

nuestra vecina, doña

ISABEL DEL CARMEN  
CLARAMUNT CLUA

(Q.E.P.D)

Enviamos nuestras más sinceras 

condolencias a la familia.

Comunidad Edificio San Martín   

Administración Comunidad 

Edificio San Martín 

Comité de administración 

Comunidad Edificio San Martin 
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ServiCio AgríColA y gAnAdero

Realizan jornada educativa 
en lagunas de Concepción
El SAG desarrolló la instancia en los cuerpos de agua urbanos: Redonda, Las 
Tres Pascualas y Lo Méndez. 

 Para dar a conocer la importancia 
del cuidado y el rol que cumplen cada 
una las especies de fauna silvestre en los 
ecosistemas, el Director Regional del 
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) de 
Biobío, Roberto Ferrada, junto a funcio-
narios/as del área de Recurso Naturales 
Renovables recorrieron las lagunas Las 
Tres Pascualas, Lo Mendez y Redonda, 
instancia en la que conversaron con las 
personas que estaban en el lugar.

“El rol del SAG en la preservación, 
cuidado y conservación de la fauna sil-
vestre se basa en la administración y 
seguimiento de la Ley de Caza. En ese 
marco, hemos considerado necesario 
mantener una presencia más perma-
nente en las lagunas urbanas del Gran 
Concepción, y próximamente también 
en el resto de la región. Queremos en-
tregar un mensaje de educación y sen-
sibilización a la comunidad respecto a 
su cuidado”. 

“Hoy en la Laguna Redonda en Con-
cepción, podemos observar cisnes, 
taguas, tagüitas, garzas, cormoranes, 
gaviotas, zorzales… una tremenda bio-
diversidad que habla de la buena salud 
de este ecosistema, el cual además ge-
nera un vínculo único entre la fauna y 
las personas que visitan estos hermosos 
lugares”, destacó el directivo del SAG.

Por ello, llamó a la comunidad a no 
perturbar a la fauna silvestre ni alimen-
tarla, ya que no son mascotas. Y en caso 
de visitar estos lugares con mascotas, 
hacerlo con los medios de sujeción ade-
cuados, ya que es la única de evitar que 
éstos puedan atacar o perturbarlos, o 
interfieran con los procesos naturales 
de nidificación o alimentación de estas 
especies.

OPINIONES
Twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: sag BiOBiO

Ciudad

PubliNota

ParticiPación ciudadana Por amPliación 
de la costanera, una instancia necesaria 
para recoger las voces de la comunidad

En el Centro Comunitario 
de Chiguayante se desarrolló 
una jornada de participación 
ciudadana enfocada en el 
proyecto de ampliación de la 
Costanera que une la comuna 
con Concepción. Este diálo-
go, encabezado por la Sere-
mi de obras Públicas, estuvo 
dirigido a vecinos, vecinas y 
dirigentes de la comuna, con 
el fin de escuchar sus inquie-
tudes y sugerencias sobre el 
proyecto. 

El alcalde Jorge Lozano 
valoró positivamente la ins-
tancia ya que se recogieron 
diversas miradas sobre esta 
importante obra para Chigua-
yante. “Siempre es importan-
te analizar todos los puntos 
de vista, en ese sentido fue 
bueno escuchar las diversas 
opiniones sobre la ampliación 
de la Costanera. Si bien como 
Municipalidad no ejecutamos 
estas obras, nos parecen de 
gran relevancia para mejorar 

la conectividad de la ciudad y 
entregar mejores tiempos de 
viaje a los chiguayantinos y 
chiguayantinas”, señaló.

El jefe comunal, además 
resaltó que este proyecto no 
solo beneficia a quienes se 
trasladan en automóvil, sino 
también recoge las necesi-
dades de diversos modos de 
transporte. “Este proyecto, 
además de terminar con la re-
versibilidad en las horas pun-
ta y entregarnos doble vía en 
ambos sentidos, contará con 
una moderna ciclovía, paseo 
peatonal y áreas verdes. Por 
lo tanto, recoge las diferen-
tes formas de moverse por la 
comuna y eso es muy positivo 
para la comunidad”, concluyó 
el jefe comunal.
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Ciudad

deSde ConCepCión 

MOP rectifica avance de obras de 
Puente Industrial y la Ruta Pie de Monte

 Con el llamado de ace-
lerar la inversión pública, 
combatir la informalidad 
y agilizar los permisos, 
la Cámara Chilena de la 
Construcción (CChC) y el 
Ministerio de Obras Públi-
cas (MOP) coincidieron en 
que reimpulsar las obras es 
clave para la recuperación 
económica del país. 

Durante la XXXVIII Con-
vención Nacional de Obras 
de Infraestructura Pública 
—que reunió a más de 170 
representantes de empresas 
socias— ambas entidades 
abordaron la urgencia de 
reactivar el sector.

En su diagnóstico, la 
CChC advirtió que el rubro 
aún arrastra una pérdida de 
181 mil empleos respecto a 
su potencial, marcada por 
altos niveles de informali-

dad y una baja histórica en 
la aprobación de permisos 
de edificación. En tanto, 
desde el MOP se recalcó que 
tras la pandemia aún per-
sisten secuelas, por lo que 
se insistió en resguardar el 
presupuesto de inversión.

 
Proyecciones y desafíos

Durante la exposición, 
según los datos entregados 
por la CChC, se habló sobre 
la crítica situación que atra-
viesa el rubro de obras.

Al analizar los factores 
que explican el estanca-
miento, se argumentó que 
la caída en la aprobación 

de permisos de edificación 
—de 14 a 10 millones de 
m²— no se debe exclusiva-
mente a la burocracia, sino 
también a la falta de creci-
miento económico. Aunque 
algunas regiones muestran 
leves alzas, advirtió que el 
nivel nacional de aproba-
ción en 2024 siguió siendo 
bajo.

Ahora, en cuanto al mer-
cado habitacional, desde el 
2020 las ventas de vivien-
das han promediado las 43 
mil unidades por año, cifra 
por debajo del promedio 
histórico, el cual bordea las 
56 mil. Este último índice 

dan tareas pendientes.
En la misma línea, duran-

te el espacio se instó a un 
llamado directo al Gobier-
no para acelerar planes de 
ejecución presupuestaria, 
modernizar la gestión pú-
blica y mejorar los procesos 
de pago a proveedores. De 
igual manera, se pidió una 
política activa para enfren-
tar la informalidad laboral, 
agilizar los permisos de 
edificación y asegurar cer-
tidumbre en los procesos de 
inversión.

Tras la primera interven-
ción, fue el turno del Mi-
nisterio de Obras Públicas 
(MOP), momento en que la 
entidad repasó el impacto 
que tuvo la pandemia so-
bre el sector, enfatizando 
las constantes obras pa-
ralizadas, el deterioro de 
la red vial y los rezagos en 
ejecución presupuestaria 

La ministra del ramo, Jessica López, junto a la Cámara Chilena de 
la Construcción abordaron la situación del sector a nivel nacional y 
definieron desafíos para reimpulsar proyectos de infraestructura.

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: mOp

alarma al gremio, más aún 
considerando el crecimien-
to demográfico.

Para la CChC, una de 
las claves para reactivar el 
país debe orientarse en la 
inversión de infraestruc-
tura, pues afirman que el 
desembolso público debe 
desempeñar un rol prota-
gónico ante la debilidad del 
sector privado, sosteniendo 
que existe una correlación 
directa entre mayor inver-
sión en obras y crecimiento 
del PIB. En ese sentido, se 
reconoció el avance que ha 
logrado el Ejecutivo, pero 
insistieron en que aún que-
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en aquel tiempo. A partir 
de ese diagnóstico —y al 
igual que la CChC— el MOP 
defendió la inversión en 
infraestructura como un 
motor clave para la recupe-
ración económica y la cohe-
sión territorial.

En relación, se explicó 
que, durante la emergencia 
sanitaria, el MOP llegó a re-
gistrar cerca de 190 obras 
abandonadas, lo que generó 
demoras de uno o dos años 
en su reactivación y afectó 
directamente a las comu-
nidades. En eso la cartera 
planteó que el desajuste de 
precios fue otro factor crí-
tico, llevando a que casi un 
cuarto de las licitaciones 
quedasen desiertas.

Volviendo a lo actual, en 
un plano macroeconómico, 
el ministerio subrayó las 
proyecciones de crecimien-
to del 2,6 % para este año y 
sostuvo que alcanzar tasas 
mayores requerirá refor-
mas estructurales. En esa 
línea, presentaron la carte-
ra de proyectos del ministe-
rio, que suma más de 2.300 
iniciativas con inversión 
directa (por 28 mil millones 
de dólares), además de una 
cartera paralela de conce-
siones que asciende a 83 mil 
millones.

Como eje adicional, des-
de el MOP se advirtió que la 
tasa de pavimentación a ni-
vel nacional apenas alcanza 
el 52 % de una red vial de 
cerca de 90 mil kilómetros, 
con brechas marcadas en 
regiones como La Arauca-
nía, donde la cobertura cae 
al 25 %. A juicio del ministe-
rio, esto refleja una profun-
da desigualdad territorial.

Pese a ello, la ministra 
valoró el alza sostenida en 
ejecución presupuestaria 
desde 2021, y resaltó la ne-
cesidad de ampliar la base 
de empresas constructoras 
en Chile y detalló que ac-
tualmente hay licitaciones 
en curso por 4 mil millones 
de dólares, mientras otros 
15 mil millones en proyec-
tos están listos para ser 
convocados entre este año y 
el próximo.

 
Obras en el Biobío

Consultada sobre las 
materias abordadas, la mi-
nistra de Obras Públicas, 
Jessica López, valoró la in-
vitación de la CChC y des-
tacó el vínculo permanente 
que mantiene la cartera 
con el gremio: “Es esencial 
para el trabajo del MOP”. 

“Nosotros sí que somos so-
cios estratégicos”.

Adentrándose en el Bio-
bío, respecto a la Ruta Pie de 
Monte entre Coronel y San 
Pedro, López confirmó que 
el proyecto sigue en marcha 
y se encuentra en proceso de 
licitación. “Es una ruta nue-
va que hemos considerado 
desarrollar (...), es necesa-
ria”, agregando que forma 
parte de una solución vial 
más amplia para la zona sur 
del Biobío, junto con obras 
en la Ruta 160, la Ruta de la 
Madera y las costaneras.

Continuando en la re-
gión, la ministra reafirmó 
a Diario Concepción que 
el nuevo Puente Industrial 
será entregado este mismo 
año, y que, tal como se ha-
bía proyectado, su marcha 
blanca está debidamente 
prevista para agosto o sep-
tiembre.

A propósito del debate so-
bre una nueva instituciona-
lidad, la ministra valoró la 
idea de crear una instancia 
multisectorial permanente 
que trascienda gobiernos: 

“Nos parece importante 
que un grupo de personas 
del mundo de la infraes-
tructura con diferentes ex-
periencias y proyecciones 
que nos permita tener una 
mirada muy de largo plazo”.

Del mismo modo, sobre el 
reciente avance legislativo 
en materia de permisos, el 
presidente de la CChC, Al-
fredo Echavarría, agradeció 
“que este Gobierno y el mi-
nistro de Economía, Nico-
lás Grau, se la hayan jugado 
por iniciar este camino”, 
añadiendo que las estima-
ciones oficiales apuntan a 
una reducción de entre un 
30 % y un 70 % en los plazos 
de tramitación.

También expresó opti-
mismo frente a la reciente 
aprobación del subsidio a la 
tasa para créditos hipoteca-
rios y el fondo de garantías 
estatal, medidas que permi-
tirán “arrancar una reacti-
vación de aquí a unos dos o 
tres años”.

A modo de conclusión, 
en lo tocante a las priori-
dades de infraestructura 

última ha experimenta-
do retrasos, lo consideró 
comprensible si se busca 
mejorar la calidad de las 
propuestas.

OPINIONES
Twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FaceBOOk mOp BiOBiO

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle esmeralda entre 
Bombero Fuentes y ramal de salida puente Bicentenario, desde las 22:30 
horas del martes 15 hasta las 06:00 horas del miércoles 16 de Julio de 
2025 y desde miércoles 16 de Julio a las 19.30 hasta Jueves 17 a las 06.00, 
con el objeto que la empresa TapUsa s.a., rUT.: 76.530.518-7, ejecute 
faenas de retiro y traslado de pasarela peatonal.

2. Dispónese asimismo la suspensión parcial del tránsito vehicular en calle 
errazuriz desde el miércoles 16 a el lunes 21 de Julio de 2025, entre las 
08:00 y las 18:00 horas para el traslado de la mencionada pasarela peatonal.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

paBlO iBarra iBarra
SECRETARIO MUNICIPAL

FerNaNDO VillaNUeVa peTers
DIRECTOR DE TRÁNSITO (S)

pública en el Biobío, Echa-
varría mencionó tres obras 
clave: la relicitación de la 
Autopista del Itata, la po-
sible ampliación de la Ruta 
Interportuaria y el desarro-
llo de la Ruta Pie de Monte. 
Aunque reconoció que esta 
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Ciudad
FOTOs: raphael sierra p.

en ConCepCión

Remodelación 
Aurora de Chile
Fue inaugurada en 2017, incluyendo en 
su ceremonia a la entonces Presidenta 
Michelle Bachelet. 
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Ciencia&Sociedad

DOCTOR MARCO SANDOVAL, ACADÉMICO UDEC

“La degradación del suelo es 
unos de los daños ambientales 
más graves que enfrenta el país”
El director del Departamento de Suelos y Recursos Naturales aborda una compleja 
e infravalorada problemática en Chile y Biobío. El sustento para la vida, cultivos, 
alimentos y economías tiene una resiliencia que le permite seguir funcionamiento, 
aunque con la intervención humana, incendios y eventos extremos  se erosiona y 
daña su calidad y roles, por lo que recuperar, mejorar y conservar los suelos es un 
reto urgente para asegurar el desarrollo y bienestar local.

Sustento esencial para la vida, 
sin excepción. 

El suelo tiene una compleja 
composición de la que, aunque se 
hace invisible a nuestros ojos, se 
depende vitalmente para preser-
var la biodiversidad y la huma-
nidad de muchas formas. Desde 
soportar las muy diversas plantas 
que producen el oxígeno que nece-
sitamos para respirar en el planeta 
y pueden ser fuente de alimentos, 
materias primas y economías, 
hasta retener agua y participar del 
ciclo de carbono.

En efecto “la degradación del 
suelo es unos de los daños am-
bientales más graves que enfrenta 
el país, y por la resiliencia de nues-
tros suelos no se visibiliza como 
debería”, sostiene el doctor Marco 
Sandoval, director del Departa-
mento de Suelos y Recursos Natu-
rales de la Facultad de Agronomía 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC). 

Los estudios indican que cer-
ca del 60% de los suelos en Chile 
tienen algún grado de erosión y 
degradación por distintas causas, 
expone. Y cada vez la situación 
empeora por esa interacción mul-
ticausal. 

Al detenerse en Biobío, donde el 
suelo sustenta relevantes activi-
dades forestales y agropecuarias, 
y la zona centro-sur y sur, advierte 
que los incendios forestales que 
devastan miles de hectáreas cada 
temporada estival degradan sig-
nificativamente los suelos, y que 
luego las intensas lluvias de los 
meses invernales intensificaron la 
erosión.

Aunque sus funciones ecoló-
gicas y productivas siguen cum-
pliéndose normal a vista de la 
población general, pero no para 
especialistas como Sandoval que 
investigan para comprender y 
abordar la problemática, generan-
do evidencias en distintas mate-
rias que impulsan a tomar deci-
siones y acciones urgentes para 
recuperar y preservar nuestros 
suelos, y así asegurar el desarrollo 
económico, seguridad alimenta-
ria y bienestar social. 

Un desafío local que se enmarca 
en uno global, en todo el planeta 
hay gran degradación, razón por 
la que cada 7 de julio se conme-
mora el Día Internacional de la 
Conservación del Suelo. 

Grave impacto humano
“Nuestra especie es la mayor 

responsable de la destrucción del 

suelo”, afirma el doctor Sandoval.
Y es que pueden alterar y dañar 

nuestros suelos los eventos extre-
mos como olas de calor, heladas, 
sequías, lluvias intensas e inunda-
ciones que ocurren naturalmente, 
y cuya ocurrencia está aumentan-

do en frecuencia e intensidad por 
el cambio climático, aumentando 
el riesgo y avance de la erosión y 
degradación. 

Pero, las actividades e interven-
ciones humanas son las que im-
pactan de forma directa: cambio 

en el uso de suelo, malas prácticas 
agrícolas como agricultura inten-
siva y uso de productos químicos 
sobre los cultivos, incendios fores-
tales (accidentales y también mu-
chas veces intencionales), tala de 
bosques y urbanización. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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60% del suelo en Chile 
está afectado por algún grado de degradación, según los estudios, y en Biobío y 

otras regiones se estima que el problema aumentó –y así cada año- tras los incendios 
forestales de la época estival, y luego las lluvias que intensifican la erosión. 
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Con la degradación se ponen en 
riesgo la calidad y funciones vitales 
del suelo que repercuten en distin-
tas aristas que terminan por ame-
nazar el bienestar de territorios y co-
munidades. “Los suelos degradados 
están estrechamente relacionados 
con la pobreza y la mala nutrición 
de la población”, advierte el doctor 
Marco Sandoval.

Y es que resalta que provisión y 
calidad del agua que se bebe y usa 
para varias actividades esenciales 
a nivel doméstico y productivo, del 
aire que todos respiramos, y de los 
alimentos que consumimos, depen-
den de la función y la calidad que 
tengan nuestros suelos. Por ende “la 
calidad del suelo repercute en nues-
tra salud”, asevera.

Entonces, la erosión y degrada-
ción de este sustento vital  desfavo-
rece la conservación y provisión del 
agua, también la calidad y capaci-
dad productiva de ecosistemas y 
cultivos, lo que se traduce en encare-
cer la producción y venta de alimen-
tos o materias primas, además de li-
mitar las alternativas y hasta afectar 
el suministro de ciertos productos y 
nutrientes. 

La magnitud de las repercusiones 
empeora con el avance del fenóme-
no. “Se puede llegar a una pérdida de 
todas las propiedades del suelo, lo 
cual genera una pérdida de la biodi-
versidad que este sistema sostiene”, 
asegura el investigador.  

El reto de conservar los suelos 
Recuperar y conservar los suelos 

es un reto complejo, pero posible, y 
sobre todo esencial. 

Las estrategias  integrales son 
clave; se debe trabajar en mejorar di-
rectamente las actividades y causas 
humanas, y gestionar el riesgo y au-
mentar la resiliencia para afrontar el 
cambio climático e inevitables even-
tos meteorológicos extremos. 

Sandoval asegura que la ciencia 

ha generado conocimientos y so-
luciones concretas y  efectivas para 
enfrentar diversas situaciones espe-
cíficas y están disponibles para su 
uso e impacto, desde tecnologías 
hasta modelos de manejo de recur-
sos y estrategias para recuperar y 
mejorar suelos.

En ese aspecto está su propio de-

safío científico, parte de distintas 
líneas de investigación que se desa-
rrollan en el estamento que lidera 
por distintos grupos y laboratorios. 
Por ejemplo, abordan y generan 
evidencias de efectos de incendios 
y recuperación de suelos; rehabili-
tación de suelos afectados por de-
gradación, aplicación de materiales 

orgánicos y uso de agricultura rege-
nerativa; y estudios sobre la relación 
entre la salud del suelo con la huma-
na y planetaria. 

El impacto real vendrá cuando las 
evidencias y soluciones que provee 
la ciencia se utilicen de forma ma-
siva y sostenida. En ello, el investi-
gador releva como crucial el poder 
generar convenios que permitan 
transferir todo el conocimiento 
científico, tecnologías e innovacio-
nes que se han generado a los acto-
res competentes, y así hay respon-
sabilidad de considerar e impulsar 
cambios en  organismos que toman 
decisiones, generan políticas públi-
cas y  administran recursos.

Ante ello, como los mayores retos 
de Chile en esta materia menciona 
“aprobar la ley de suelo que espera 
por años, y educar y preparase para 
eventos que causan degradación en 
los suelos”. 

OPINIONES
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“Suelos degradados 
están relacionados con 
la pobreza y la mala 
nutrición de la población”

¿Qué es el suelo?
“Un sistema abierto, jerárquico, complejo 

y dinámico capaz de sostener ecosistemas 
terrestres naturales y/o productivos con 
manejos de mantención o sustentable”, de-
fine el doctor Marco Sandoval al suelo.

Esta concepción resulta de una evolu-
ción y profundización en la compresión de 
lo que es el suelo en su amplia complejidad.

El académico de la UdeC explica que 
en el suelo hay una relación entre distin-
tos sistemas (físico, químico y biológico), 
componiéndose de materia orgánica e 
inorgánica, elementos como agua y orga-
nismos vivos como una gran diversidad de 
microorganismos, hasta las plantas que 
soporta, mientras éstas soportan otras 
funciones vitales.

Desde allí hay una diversidad de caracte-
rísticas en su composición que dan vida a 
diversos tipos de suelo, así también varían 
calidades y capacidades.

“Las características de un suelo están da-
das por su material geológico, que a su vez 
se ve afectado por el clima y la vegetación”, 
precisa Sandoval. “Hoy la investigación nos 
permite incorporar los aspectos antropo-

génicos mayormente en la destrucción  del 
suelo y en menor medida la construcción de 
suelo”, añade.  

Y  aclara que según la clasificación USDA 
a nivel mundial existen 12 órdenes de sue-
los, dentro de cada orden familias y subfa-
milias, llegando hasta las series de suelo que 
en una región pueden ser muy numerosas. 
Así que en Chile hay varios tipos de suelo, y 
varios sustenta a la Región del Biobío.

En este sentido, el investigador explica que 
acorde al tipo de suelo, su formación y otros 
factores, se definen características diferen-

ciadoras entre estos. Por ejemplo hay dife-
rentes proporciones de arena, limo y arcilla; 
profundidad, materia orgánica, capacidad 
de almacenar agua disponible para plantas, 
estabilidad de la organización estructural. 

Según ello varían las capacidades y resi-
liencia del suelo, lo que es clave  para valorar 
riesgos e impactos de distintos factores de 
erosión y destrucción, e incluso para diseñar 
estrategias de adaptación al cambio global.  
“De hecho, suelos más profundos, con mayor 
capacidad de almacenar agua  y mayores 
contenidos de materia orgánica, permitirán 
enfrentar el cambio climático y procesos pro-
ductivos de mejor manera”, afirma.

“De ahí la necesidad de mantener y gene-
rar prácticas amigables con el suelo, esto 
está íntimamente relacionado con el con-
cepto de salud del suelo que se relaciona de 
manera directa con la salud humana y del 
planeta”, cierra. 

“Suelos más profundos, con mayor capacidad de almacenar agua  y mayores 
contenidos de materia orgánica, permitirán enfrentar el cambio climático y 
procesos productivos de mejor manera”.

FRASE
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Economía
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TERMÓMETRO LABORAL PRESENTADO 
POR EL OBSERVATORIO LABORAL BIOBÍO

Biobío: Agricultura, 
ganadería y pesca 
son los sectores con 
mayor aumento de 
desocupados

“A las personas 
mayores les cuesta 

más encontrar 
empleo y también a 
las mujeres, debido 

a que las redes 
familiares a veces 

no le permiten 
tener flexibilidad 

laboral”, explicaron 
desde la entidad 

emisora del 
estudio. 

De acuerdo con el último Termó-
metro Laboral presentado por el 
Observatorio Laboral Biobío, la tasa 
promedio de desocupación se alzó a 
un 9%, siendo de 10,5% la de las mu-
jeres y de 7,8% la de los hombres en la 
Región. Cifras del último trimestre 
marzo-mayo de 2025.

En detalle, los sectores que más 
han incidido en una caída sostenida 
del empleo en la zona, corresponden 
al de la agricultura, ganadería, sil-
vicultura y pesca con una variación 
anual de -9,5%. 

En cambio los sectores donde es 
más probable que los desocupados 
mayores de 55 años puedan concre-
tar empleos son: industria manufac-
turera, comercio y servicios. 

El Dr. Luis Méndez, académico 
de la Facultad de Ciencias Empre-
sariales (Face) de la Universidad del 
Bío-Bío (UBB) y director del Obser-
vatorio Laboral Biobío señaló que 
“desde marzo a mayo de 2023 a la 
fecha, es decir, en casi dos años, que 
se viene produciendo una dispersión 

Edgardo Mora Cerda
 Edgardo.mora@concepcion.cl 
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10,5% es la tasa de desocupación en mujeres. 
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entre la tasa de desempleo masculina 
y la femenina. En el primer caso, (tasa 
masculina) ha venido bajando ya que 
en marzo del año 2023 estaba entre 
un 9% y 10%, mientras que ahora, ha 
venido descendiendo hasta un 7,8%. 
En cambio, la tasa femenina, al revés, 
ha ido aumentando y una de las expli-
caciones que podemos dar es que hay 
más desempleo de la mujer porque 
ahora las mujeres están saliendo más 
a buscar empleo”.

Méndez contó, además, que el 
hecho de que la tasa promedio de la 
Región esté en un 9% es como una 
tendencia. “En los meses pasados 
era de 8,7%, es decir, ha ido fluc-
tuando levemente entre 8,7%, 8,8% 
y 9%. Respecto de la media nacional 
estamos cercanos a ella ya que es de 
8,9%, pero hay otras regiones con 
tasas de desempleo de 10,7% como 
Tarapacá o Ñuble, por ejemplo, que 
tiene 10,4% u otras como Aysén, que 
presentan un 4,6% de desempleo, 

que encuentren empleo”. 
Sobre qué sectores económicos 

regionales pueden resultar laboral-
mente más viables para personas 
desocupadas de entre 50 y 55 años, 
el académico recordó que “a gran-
des rasgos corresponde al sector del 
comercio y de servicios los que, en la 
medida que crecen, dinamizan otras 
áreas y arrastran a la economía por-
que se van encadenando y pueden 
generar actividades productivas y de 
empleo en otros sectores además del 
propio”. 

Trabajadores 
Iván Montes, vocero de la Mesa 

por la Defensa del Empleo y la Indus-
tria Regional, que integran más de 30 
sindicatos de la zona, manifestó que 
“nos preocupa como Mesa el aumento 
sostenido de la tasa de desocupación 
y esto haciendo foco especialmente en 
la contratación de mujeres y de perso-
nas mayores de 50 años”. 

“Las urgencias que tenemos como 
Mesa en materia de empleo son, en-
tre otras, el solicitar a los empresarios 
de las pequeñas, medianas y grandes 
firmas de la Región que se aguanten 
de alguna manera, antes de decidir el 
despido de los trabajadores o reducir 
dotaciones, esperando que las condi-
ciones en la zona, desde el punto de 
vista de generar proyectos o aumentar 
las tasas de productividad, mejoren”. 

“Esto, a raíz, por ejemplo, del pro-
yecto de Subsidio Unificado al Empleo 
que presentó el Gobierno y también 
de la implementación del FOGAE Re-
gional además de varios proyectos de 
la Región que están en tramitación”, 
concluyó Montes.
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que es la más baja del país”. 
Sobre los sectores económicos 

que más han disminuido su ocu-
pación estos corresponden “a la 
agricultura, ganadería, silvicul-
tura y pesca con una variación 
anual de -9,5%. Luego, está el sec-
tor de la administración públi-
ca con una baja, mientras que el 
comercio se ha mantenido estable 
los últimos meses”, detalló el aca-
démico de la UBB. 

Duración del desempleo 
Respecto de si existe una relación 

directa entre una mayor edad y más 
dificultad para obtener empleo, el 
especialista de la UBB dijo que “a las 
personas mayores les cuesta más en-
contrar empleo y también a las muje-
res debido a que las redes familiares 
a veces no le permiten tener flexibili-
dad laboral y les cuesta colocarse ac-
tivamente en la ocupación por lo que 
son dos grupos en los que más cuesta 

La seremi del Trabajo y Previsión Social de 
Biobío, Sandra Quintana, explicó que frente a 
este escenario, cobran relevancia las políticas 
públicas con perspectiva de género, “entre 
ellas las capacitaciones para la inserción con 
permanencia en el mundo del trabajo, la Ley 
de Conciliación de la Vida Personal, Familiar y 
Laboral y la Reforma de Pensiones, entre otras”.  

Por otro lado, según Sandra Quintana, es 
urgente avanzar en mayor seguridad social, 
“por eso es importante avanzar e impulsar, 
aún más, el proyecto de Salas Cunas Universa-
les, que permitirá a muchas mujeres, trabajar 
con tranquilidad y aportar a sus hogares con 
ingresos constantes”.  

Bonos 
Más en lo inmediato, la representante del 

Ministerio del Trabajo en la Región destacó 
que se han creado bonos, como el de mujer 
trabajadora, que es un beneficio en dinero, 
que entrega el Estado, a través del Sence, “para 
mejorar, los ingresos o salarios de las mujeres 
y jefas de hogar, que tengan entre 25 y 59 años 
y 11 meses, que trabajen de forma dependiente 
o independiente y que pertenezcan a 40% más 
vulnerable del RSH. Este beneficio, es por úni-
ca vez y tiene una duración de 4 años conse-
cutivos además de ser postulable, en cualquier 
momento del año y se deben tener al día las 
cotizaciones”.  

El bono consiste en que la trabajadora de-
cide la forma de pago que siempre puede ser 
anual o mensual. “Si es anual, la renta bruta 
debe ser inferior a $7.948.180, esto de acuerdo 
con las rentas percibidas el año anterior y este 
año 2025, se comenzará a pagar en agosto. 
En el caso del pago mensual, la renta debe ser 
inferior a $ 635.651 mensual y se comienza a 
pagar al 4to mes de aceptada la postulación. El 
objetivo de este bono es retener a las mujeres 
que ya tienen un empleo formal, ir avanzando 
y reforzando las tasas de ocupación y, sobre 
todo, sacar a cientos y miles de mujeres jefas de 
hogar de la pobreza y avanzar en igualdad de 
oportunidades”, detalló la Seremi del Trabajo.

Brechas de género
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Cartografía de las 
artes escénicas 
regional tiene 
abierta su 
inscripción

Cultura&
Espectáculos

ESTE 19 DE JULIO EN LA BODEGUITA DE NICANOR

Dúo Amigo de Artistas debutará en 
Concepción de la mano de su tour “Girasol”

Con poco más de un año de tra-
yectoria, y una carrera en constante 
ascenso, la banda nacional Amigo de 
Artistas se atreve a emprender su pri-
mera gira nacional -“Girasol”-, la cual 
llegará a nuestra ciudad el próximo 19 
de julio (Bodeguita de Nicanor). Una 
propuesta que fusionada diversas so-
noridades de la cumbia más actual y 
juvenil con variantes del pop y lo ur-
bano, atrayente propuesta que cada 
vez suma a más seguidores.

“Lleva ese nombre este primer tour, 
porque nuestro símbolo es esa flor, 
y también se dio por un tema estéti-
co. Nos gustaba mucho, por lo que la 
ocupamos para una sesión de fotos, y 
después fuimos investigando cuales 
son las cosas que representa un gira-
sol, las que les atribuimos al proyecto. 
Esto como la búsqueda continúa de 
la luz, esperanza, entre otras”, explicó 
Vicente Cibie, quien junto a Diego No-
guera completan este dúo.

Destacar que este primer periplo 
por Chile contempla un total de seis 
fechas, arrancando el próximo 16 de 
julio en Puerto Montt para concluir 
el 31 de julio en el Club Chocolate de 
Santiago. La parada en Concepción 
representa algo especial y esperado 
para los músicos, ya que “es la segun-
da ciudad en donde más escuchan 
nuestra música, por lo que estamos 
muy expectantes y emocionados con 
esa fecha”, dijeron.

A lo que Cibie añadió que “tienen 
una potente escena musical, más 
allá de sólo el rock. Los movimientos 

urbanos, a los que les tengo más afini-
dad, tienen una movida bastante con-
solidada. En el hip-hop callejero, que 
me gusta muchísimo también a parte 
de lo urbano, tienen representantes 
destacados y reconocidos a nivel 
nacional. Sabemos que Concepción 
anda muy bien en cultura musical”.

Mezcla de sensaciones sonoras

Señalar que a la fecha, Amigo de 
Artistas ha editado seis sencillos y el 
EP “Aniversario #1”, el cual fuera de 
haber sido lanzado el 19 de junio pa-
sado a modo de celebrar un año des-
de la liberación de su primera canción 
“Lloré”, reúne una serie de destacados 
covers adaptados a la realidad sonora 
“fresca” del proyecto. Estas canciones 

y más serán parte del repertorio con el 
que llegarán a la zona.

“Somos una banda con poco tiem-
po, cumplimos hace poco un año de 
vida, sin embargo, tenemos un catá-
logo sólido y por ello decidimos armar 
esta gira. Tenemos un buen ‘menú’ 
que mostrarle a las personas que nos 
vayan a ver. Son dieciséis canciones, 
las que forman parte de nuestro re-
pertorio, de temas compuestos por 
nosotros y los covers publicados hace 
poco con motivo de nuestro primer 
cumpleaños”, detalló el músico.

En cuanto a la sonoridad y lo 
que proponen como músicos, Ci-
bie sentenció que va más allá de 
una especie de cumbia moderna 
y juvenil, “somos dos amigos que 
nos conocemos desde pequeños, 
y hacemos música entre amigos y 
para amigos, o sea, es arte musical 
desde gente cercana con ganas que 
los shows y canciones sean interac-
tivas. La idea es que logren tocar de 
verdad a quien la escuche, llegando 
a ser una cumbia basada en sonidos 
internacionales, principalmente 
Argentina, Uruguay y algo de Mé-
xico, pero lo más característico es 
que también es una fusión de estilos 
como el reggae, hip-hop y un poco 
urbano. Metemos todo a la juguera 
y le damos nuestro toque personal”.

Las entradas para Amigo de Ar-
tistas en la Bodeguita de Nicanor, se 
encuentran disponibles a través del 
sistema Ticketmaster.
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El proyecto 
musical 
nacional, 
integrado por 
Vicente Cibie y 
Diego Noguera, 
llegará por 
primera vez a 
la zona con un 
show en que 
desplegará toda 
su emergente 
discografía. 
Una propuesta 
fresca que 
fusiona la 
cumbia de 
nuestro 
continente 
con hip-hop, 
reggae, urbano 
y algo de pop. 

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Reconocida por su dinámica es-
cena teatral, historia y el desarro-
llo de compañías emblemáticas, 
nuestra Región ha sido un polo de 
creación e innovación en el cam-
po de las artes escénicas. Desde 
expresiones tradicionales hasta 

En ese contexto, la Seremi de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio 
del Biobío abrió la convocatoria 
para participar en la Primera Car-
tografía de las Artes Escénicas, 
una iniciativa que busca identi-
ficar, caracterizar y visibilizar a 
quienes conforman el ecosistema 
escénico regional, incluyendo tan-
to disciplinas consolidadas como 
expresiones emergentes.

La invitación está dirigida espe-
cíficamente a artistas, colectivos, 
compañías y agentes culturales 
vinculados al teatro, danza, ópera, 
artes circenses, narración oral, tí-

teres y marionetas. El catastro tam-
bién contempla prácticas escénicas 
contemporáneas como el stand up 
comedy, las batallas de freestyle 
y el slampoético, que amplían los 
márgenes de lo escénico y reflejan 
nuevas formas de expresión cultu-
ral. En esta primera etapa, el levan-
tamiento de información se realiza-
rá mediante un formulario virtual 
disponible hasta el 10 de agosto, 
que permitirá construir un catastro 
único y actualizado del sector.

Para más información e inscrip-
ción, accede al formulario disponi-
ble en la cuenta @culturas_biobio.

El reciente EP “Aniversario #1” 
lo configuran los covers “Le 
hace falta un beso”, “El amor”, 
“A puro dolor” y “Quiéreme 
mientras se pueda”.

Fuera de Cibie y Noguera, el 
proyecto al presentarse en vivo 
crece a un total de 7 músicos, 
incluyendo además visuales y 
una puesta en escena completa.

Las entradas para este 
esperado debut en nues-
tra ciudad se encuentran 
disponibles a través del 
sistema Ticketmaster.

lenguajes contemporáneos, el te-
rritorio alberga una diversidad de 
prácticas, creadores y espacios que 

enriquecen su identidad cultural 
y proyectan su trabajo más allá de 
las fronteras regionales.
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Si lo que 
queda de la 
historia es el 
olvido

C.R. 
Muchacha italiana viene a 

casarse (Al aire libro, 2024), de 
Darwin Rodríguez Saavedra, es 
una colección de 18 cuentos cuyo 
título repite el de una telenovela 
mexicana que comenzó a exhibir-
se en Chile en los meses previos 
al golpe de Estado de 1973, y que 
tuvo un gran impacto mediático, 
quizás debido al inhóspito con-
texto político en que se encontra-
ba el país. Por supuesto, no puede 
descartarse que el argumento, así 
como el protagonismo de la actriz 
Angélica María y del actor Ricar-
do Blume, hayan sido los que cata-
pultaron el éxito de la producción. 
Como sea, su sola mención consti-
tuye en Chile una marca de época 
y de generación, la de quienes eran 
jóvenes y habían podido conocer 
el gobierno de la Unidad Popular, 
que habiendo quedado trunco 
despertaba en la juventud su pro-
pia frustración y rebeldía. 

De estos sueños interrumpidos, 
de la persecución, de la prisión 
y el exilio tratan estos cuentos, 
pero a la manera en que la litera-
tura saca de estos temas su mejor 
provecho: con la ambigüedad su-
ficiente como para que superen 
el testimonio de esa frustración. 
Son cuentos contados con gra-
cia, a veces con  humor (como en 
“¡Va, Enrique!”), a veces con ironía, 
para dejarnos asomados a un es-
tado de cosas que se siente en la 
atmósfera. Es decir, son cuentos 
que transmiten antes que nada 
una sensación que va adquiriendo 
distintos matices, puede ser una 
sensación de mundo perdido, o 
de mundo canalla; o también, de 
vivencias de juventud de una cier-
ta riqueza, de una cierta enverga-
dura y profundidad. Es la manera 
que tiene este libro de ofrecer un 
variado registro de narraciones 
alusivas a una época histórica que 
viene bien recordar en lo que fue, 

historias más o menos anónimas 
de gente más o menos “común” o, 
porque, como se dice al final de las 
dedicatorias,

porque sí. Por qué no.  
Por permanecer en el 
recuerdo del olvido. (s.p.)

Si esa es la vocación del libro, 
cumple bien su cometido, sobre 
todo cuando se narra desde un 
presente en que el recuerdo dolo-
roso se cuela en los intersticios de 
lo trivial, de lo que sin duda vamos 
a olvidar porque es parte de la ru-
tina, o es parte de la evanescen-
cia del tiempo presente, como en 
“Qué busca pollita ciega”, donde 
se deja oír la canción también fa-
mosa en los años 70, “La felicidad, 
ja ja ja ja”. El recuerdo se cuela en 
los intersticios del presente sin 
hacerlo trizas, dejándolo ser leve 
tristeza. Pero otras veces el narra-
dor está instalado en el pasado en 
que pequeños actos denuncian el 
inminente peligro. 

Elogio la brevedad de los relatos, 
que es acorde con su sentido de la 

levedad, entendiendo esta como 
un valor literario. La levedad es el 
efecto que produce un cuento en 
que se ha buscado equilibrar una 
mirada oblicua, lejana, con el peso 
de la historia (o la Historia). 

Quizás la manera más justa 
de recordar un pasado doloroso, 
e incluso traumático, sea des-
creer de él y de quien fue uno 
mismo en él, y de lo que hizo. El 
significado de esas acciones y 
de esas convicciones está siem-
pre por verse en su relación con 
el presente. A menos que nos 
quedemos un poco estancados, 
como El Coelemu recordando a 
su amada muchacha italiana. Es 
sano recordar para el olvido, al 
menos, es literariamente sano, 
porque invita al lector a entrar 
en esas historias con sencillez, 
como si fueran una brizna que 
nos queda del pasado, una ima-
gen de una telenovela, una frase 
de una canción popular, el estri-
billo de un juego de infancia. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura&Espectáculos

Reseña Literaria
Colaboración de Cátedra Gonzalo Rojas, UdeC

pero sin estridencia combativa a 
punto de estallar.

En ese sentido, estos cuentos 
recuerdan un poco a la genera-
ción de los cuentistas novísimos, 
como se llamó a la generación 
postboom, la de Skármeta, por 
ejemplo, que hizo gala de un 
tipo de narración sensible, pero 
no sensiblera. Como en aquella, 
abordamos aquí una narración 
astuta, que constata, que da cuen-
ta de un mal momento histórico, 
vivido con pasión juvenil, pero 
evocado por una voz narrativa 
madura, distanciada, quitándo-
le la gravedad que sin duda tuvo 
en su momento, pero que ahora 
quiere recordarse con serenidad 
y sin heroísmo, tal vez porque son 
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TALENTO CONTINENTAL

Camila Ernst pone rumbo al 
Panamericano Juvenil tras 
un selectivo de alto nivel

Un proceso largo, exigente, pero 
con un desenlace soñado. Así 
fue el camino de Camila Ernst, 
la joven promesa del velerismo 
chileno, que consiguió clasificar 
oficialmente al Campeonato Pa-
namericano Juvenil 2025 que se 
disputará en Asunción, Paraguay. 
Lo hizo tras una destacadísima 
participación en el segundo selec-
tivo nacional de la clase ILCA 6, 
realizado en Algarrobo, una cita 
que reunió a las mejores exponen-
tes juveniles del país.

El evento definía a los dos repre-
sentantes nacionales para la cita 
continental y ahí la deportista, ha-
bitual figura en las competencias 
nacionales, mostró técnica, ma-
durez competitiva y consistencia 
en condiciones inestables.

“El nivel de la competencia es-
tuvo súper alto, todas las chicas 
venían bien preparadas, así que 
fue muy competitivo”, relató la na-
vegante del Biobío. “Fueron cinco 
días de regatas con condiciones 
muy distintas. Tuvimos jornadas 
con mucho viento, otras con poco, 
distintas formaciones de olas, así 
que fue muy variado. Por eso estoy 
tan contenta con el resultado. Or-
gullosa de lo que se logró”, expresó.

Con apenas 19 años, Camila 
suma ya una década de trayecto-
ria en la vela. Y aunque su expe-
riencia en la clase ILCA 6 (ex Láser 
Radial) aún es reciente, su evo-
lución ha sido sostenida. “Ya me 
siento muy a gusto en esta catego-
ría, aunque sé que todavía queda 
mucho camino por recorrer. Esta 
carrera está recién empezando”, 
reconoce con la misma seguridad 
con que cruza las boyas.

Sueño continental
El selectivo nacional estuvo di-

vidido en dos etapas. La primera 

se desarrolló en Concón, en las 
aguas de Higuerillas, hace poco 
más de un mes, y la segunda en 
Algarrobo. Fue en esta última 
donde Camila Ernst terminó de 
consolidar su cupo, pese a los al-
tibajos que enfrentó durante el 
campeonato. “Fue un torneo de 
muchas sensaciones, hubo mo-
mentos complicados, pero al final 
terminó siendo una semana inol-

vidable. Estoy feliz y orgullosa de 
haber clasificado. Se siente muy 
lindo poder representar a una 
Región tan linda como esta, y 
también a la familia, los amigos y 
a todos los que han hecho posible 
esta clasificación”.

Su mirada, de aquí en más, ya 
está puesta en Paraguay, don-
de junto al también clasificado 
Ricardo Seguel, serán los encar-

gados de representar a Chile en 
el velódromo acuático guaraní. 
“Los objetivos que tenemos con el 
equipo son tanto de rendimiento 
como de resultado. Pero en lo ge-
neral, la meta es dejar en lo más 
alto posible al país y a la Región”, 
manifestó.

Los Juegos Panamericanos Ju-
veniles de Asunción reunirán a 
jóvenes entre 12 y 22 años de 41 
países del continente. Una plata-
forma que permite proyectar a los 
talentos hacia futuros paname-
ricanos adultos e incluso Juegos 
Olímpicos. Y Camila Ernst, desde 
su Biobío natal, ya es parte de ese 
selecto grupo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

La joven navegante del Biobío selló su clasificación a 
Asunción 2025, luego de destacarse en el exigente selectivo 
nacional de ILCA 6, en Algarrobo. Una carrera que se 
proyecta a lo más alto de la vela chilena.

Samuel Esparza MuñoZ
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAMILA ERNST

Un cambio que 
le vino bien
A partir del año 2023, Camila Ernst 
pasó del Optimist a la clase ILCA, 
donde hoy se proyecta como uno 
de los nuevos talentos en el país. 

9 al 23
De agosto se llevarán a cabo los 
Juegos Panamericanos Junior en 
Asunción, cita que tendrá a la 
velerista regional.

Dos jugadores regionales serán parte de la selección 
chilena adulta de hockey césped, que disputará la Copa 
Panamericana 2025.

Se trata de Sebastián Wolansky y Tomas Hasson (programa 
Promesas Chile), quienes fueron convocados para la competen-

FOTO: MINDEPBIO

Biobío dirá presente en el Panamericano de Hockey 
cia que se disputará en Uruguay del 24 de julio al 3 de agosto.

El equipo nacional forma parte del Grupo B junto a Trini-
dad y Tobago, Canadá y México. La competencia entrega un 
boleto para el Mundial del próximo año y otros tres cupos a 
los premundiales.



19 Diario Concepción Sábado 12 de julio de 2025

SE MIDEN HOY A LAS 19 HORAS EN EL ESTER ROA

Campanil y los caturros están iguales 
en puntos, pero por diferencia de gol 
los verdes se ubican un puesto más 
arriba. El local no contará otra vez con 
Osvaldo González y podría ir citado 
Luis Rojas, su reciente incorporación.

Más allá de la última derrota 
frente a Antofagasta, la primera 
rueda de la UdeC fue muy bue-
na. Con uno de los planteles más 
bajos presupuestariamente ha-
blando de la categoría, el Cam-
panil terminó en zona de liguilla, 
cuarto con 24 puntos. Una posi-
ción que buscará reconfirmar, e 
idealmente superar, ante un rival 
directo en esa intención de con-
solidarse en la ruta a la postem-
porada. Desde las 19 horas, reci-
birá a Wanderers, tercero con 24 
unidades, en el Ester Roa.

Si bien tienen el mismo punta-
je, la mejor diferencia de gol de los 
caturros (+7 contra +6) les permi-
tió finalizar en el podio la primera 
parte de la temporada. Igualmen-
te, bajo la conducción de Domin-

go Sorace el elenco verde ha teni-
do un importante repunte en la 
B, pues no ha permitido ninguno 
de los cuatro juegos que disputó, 
sacando 8 de 12 puntos en dispu-
ta. En la fecha previa, venció 2-1 a 
Curicó como local.

De cara al duelo de esta tarde, 
el Campanil no podrá contar con 
Osvaldo González, quien cumpli-
rá su segunda y última fecha de 
sanción tras su expulsión frente 
a Copiapó. Además, cabe recor-
dar que David Retamal, que ve-
nía rindiendo a gran nivel, se fue 
del equipo porque el club dueño 
de su pase, Universidad de Chile, 
solicitó su retorno. 

El que sí podría sumar minutos 
es Luis Rojas, el hasta ahora úni-
co refuerzo auricielo confirmado 
para esta segunda etapa del tor-
neo. El mediocampista, que viene 

de jugar en Eslovaquia, ya cuenta 
con los permisos administrati-
vos respectivos y en caso que el 
técnico Cristián Muñoz lo decida 
puede ser parte de los citados al 
encuentro.

Por su parte, Wanderers tiene 
en duda a Juan Ignacio Duma, 
su principal carta en ataque. El 
delantero se sigue recuperando 
de una lesión, y en caso que no 
alcance a llegar el técnico Sora-
ce maneja dos opciones: sumar 
a Ethan Espinoza para la zona 
media o bien el ingreso de Pablo 
Monreal, que no hizo un buen 
partido contra La Serena en 
Copa Chile y es uno de los juga-
dores más cuestionados por la 
parcialidad caturra. 

Partido abierto
Ambos elencos gustan de ser 

protagonistas, por lo que anticipa 
un encuentro ofensivo, como el 
que protagonizaron al comienzo 
del torneo. Si bien ese duelo ter-
minó 0-0 en Quillota, fue un mar-
cador bien engañoso pues hubo 
muchas ocasiones, sobre todo del 
Campanil, que tuvo al menos tres 
chances clarísimas para quedar-
se con el triunfo.

Como local, la UdeC ha jugado 
ocho encuentros, con un saldo de 
cuatro triunfos, un empate y tres 
caídas, mientras que Wanderers 
de visitante tiene un registro de 
dos triunfos, cuatro igualdades y 
sólo una derrota en siete juegos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Campanil y una defensa
que luce reorganizada
Los auricielo no contarán con 
Osvaldo González, que cumple su 
segunda y última fecha de castigo. 
Además, David Retamal volvió al 
club dueño de su pase, U. de Chile. 

4
Fechas sin perder suma Wanderers 
en el torneo de la B. Su última 
caída fue con Santiago Morning, el 
pasado 25 de mayo en Quillota. 

Deportes

UdeC recibe a Wanderers con la idea de 
seguir consolidándose en zona de liguilla

Campestrini

Ubal

Romo

Navarro

Felipe

I. González

Duma

Oyanedel

Molina

Gatica

Herrera

Medina

Fuentealba

Pereyra

Torres

Meza

Ogaz

Luna

González

Miranda
DT: Domingo Sorace

DT: Cristián Muñoz

Estadio 
Ester Roa

Hora: 19.00

Puntos

Puntos

Herrera

Cuadra

Wanderers

UdeC

24

24
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Club Deportivo Alemán alista 
nueva edición de su tradicional 
Copa Alemania de Básquetbol

FOTO: CDA

NUEVA JORNADA DE LA TERCERA A

Lota vuelve a la acción 
y Naval quiere seguir 
su racha ganadora

Más allá que Colina se disparó 
en la cima de la Tercera A, la dis-
puta por los cupos para liguilla 
asoma como muy reñida. A sólo 
dos fechas del cierre de la prime-
ra rueda, Lota Schwager está en-
tre los clasificados y Naval fuera 
sólo por diferencia de gol. Ambos 
buscarán fortalecer su posición 
en esta nueva fecha, donde ambos 
serán locales este sábado desde 
las 15 horas: los mineros recibirán 
a Imperial Unido en el Federico 
Schwager y el Ancla hará lo propio 
con Aguará en El Morro. 

Lota, tercero con 22 puntos, 
vuelve al torneo tras cumplir con 
su fecha libre. En su último duelo, 
sufrió una dolorosa caída frente al 
líder Colina en el Federico Schwa-
ger, que le cortó un invicto de más 
de 20 encuentros y un año y me-
dio como local. Ahora, recibirá a 
un elenco que también está en la 
pelea por los puestos de liguilla, 
ya que Imperial es quinto con 21 
unidades.

Para este duelo, el técnico Rena-
to Ramos no podrá contar con Se-
bastián Torres ni con Gianfranco 
Catrileo, que se recupera de una 
hepatitis. El resto están todos dis-
ponibles, incluidos Fabián Neira y 
Ulises Castagnoli, bajas sensibles 
frente a Colina.

Por el tercero seguido
En el caso de Naval, disfruta 

quizás uno de sus mejores mo-
mentos del torneo. El Ancla vie-
ne de ganar dos duelos seguidos, 
el último como visitante frente a 
Lautaro (2-1), y más allá que aho-
ra reciba a un Aguará que marcha 
décimo con 14 puntos, el técnico 
Alejandro Pérez no se confía. 

“Son un rival fuerte, la tabla es 
bastante mentirosa. Tienen dos 
delanteros muy peligrosos y re-
cordemos que viene de ganar de 
visita, venció a Lota en su momen-
to, entonces creo que creo que la 
tabla no es justa con ellos por lo 
que muestran”, dijo Pérez.

El entrenador agregó que “es 
un rival que no le interesa tener 
mucho el balón, pero cuando lo 
tienen te hace mucho daño, con 
transiciones muy buenas. Ellos 

igual mantuvieron la base com-
pleta prácticamente del equipo 
que fue campeón invicto en Ter-
cera B, entonces no es un rival 
menor”. El Ancla no contará con 
el suspendido Ignacio Farías y el 
lesionado Alexander Merino. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
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Los mineros, tras su fecha libre, 
recibirán a Imperial Unido. Por su 
parte, el Ancla va por su tercer triunfo 
seguido ante Aguará en El Morro. 

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO FACEBOOK CD IMPERIAL UNIDO

Todo está listo para que el 
15 de julio arranque una nueva 
versión de la Copa Alemania Me-
nores de Básquetbol, tradicional 
certamen organizado por el Club 
Deportivo Alemán de Concep-
ción (CDA) y que recibirá a un 
total de 16 equipos provenientes 
de distintos puntos del país.

El certamen, que se jugará 
en categorías U13, U15 y U17, 
se extenderá por varios días y 
promete como siempre un alto 
nivel competitivo entre los 
participantes.

El Grupo A tendrá como anfi-
trión al CDA junto a Estudiantes 
de Santiago, además de Trasan-
dino y Colegio Alemán de Los 
Ángeles. Por su parte, en el B 
competirán U. de Chile, Básquet 
Colina, Las Ánimas y AJC de Co-
ronel. En tanto, el Grupo C reuni-
rá a Alemán de Puerto Varas, Es-
pañol de Punta Arenas, UdeC y 
Estudiantes San Pedro. Mientras 
que el Grupo D lo conforman 
Sportiva Italiana, San Felipe, Es-
tadio Italiano y Huachipato.

El jefe de la rama de básquet-
bol del CDA, Jaime Urrutia, va-
loró el esfuerzo colectivo para 

llevar a cabo el evento: “Es un 
trabajo colaborativo desde mar-
zo. Cerramos inscripciones anti-
cipadamente, tenemos una lista 
bastante larga; algunos ya han 
participado en las tres ediciones 
anteriores y otros se incorpo-
raron este año, como la UdeC”, 
expresó el entrenador, quien 
también se refirió al objetivo de 
llegar lo más arriba posible en el 
torneo.

“Este año esperamos cumplir 
un rol atractivo y ser competi-
tivos; nuestra expectativa es lo-
grar algún podio”, sentenció.

En paralelo, el CDA confirmó 
la realización de la versión fe-
menina de la Copa entre el 30 de 
julio y el 3 de agosto, con 12 equi-
pos en U13, U15 y U18.

15
De julio se dará comienzo a 
la nueva versión de la Copa 
Alemania de Menores, que reunirá 
a 16 clubes de todo el país.

CLASIFICADOS

EXTRACTO 
PRIMER JUZGADO DE LETRAS 1RO CIVIL CONCEPCIÓN causa V 229 
2024 posesión efectiva José Ciriaco Fernández Malo, se cita a herederos 
e interesados a facción de inventario solemne, en Notaría Juan Espinosa 
Bancalari de Concepción, Ohiggins 528 Concepción, el día 15 de julio de 
2025 a las 10:00 horas resolución 24 de junio 2025 ordena esta publicación EL 
SECRETARIO

EXTRAVÍO
Cheque nominativo Serie 55909021536-0109275 del Banco Estado, por 
$115.352 contra cuenta única fiscal 012-559-0744; girador Municipalidad de 
Lebu Rut 69.160.300-8; beneficiario Previred S.A.

JUDICIALES Y LEGALES

Estadio El Morro
Hora: 15.00

NAVAL AGUARÁ

Estadio Federico Schwager
Hora: 15.00

LOTA SCHWAGER     IMPERIAL UNIDO
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

DOMINGO LUNES MARTES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Filomena

3/14
4/13 5/12 8/13

2/20 2/11

0/16 3/11

0/11 6/11

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

3/14

0/15

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Vivo Más 
• O’Higgins 825, local 14

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Salcobrand
• Manuel Rodríguez 575

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

SAN PEDRO DE LA PAZ
FOTO: RICHARD BAPTISTA
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